
В барнаульской гимна-
зии № 40 Юлия Белоц-
кая уже 38 лет препо-
дает математику, и 
ее учительский успех 
можно измерять в 
баллах учеников на ЕГЭ 
и в количестве призо-
вых мест на олимпиа-
дах и научных конкур-
сах.

В перерыве между урока-
ми мы поговорили с Юли-
ей Николаевной о том, как 
раскрыть математический 
талант одаренного школьни-
ка, и что делать, если этого 
таланта нет.
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Имя Юлии Белоцкой вам 

назовут одним из первых, 
если вы спросите методи-
стов Детского технопарка 
Алтайского края «Кванто-
риум.22», на кого опирается 
программа «Будущее Алтая». 
В ней школьники под руко-
водством своих учителей 
занимаются научными ис-
следованиями и защищают 
проекты на краевых конфе-
ренциях и международных 
конкурсах. Недавний успех 
педагога – первое место 
девятиклассницы Дарины 
Зеленковой в Москве на 
международном конкурсе 
«Шаг в будущее» весной 2023 
года. Школьница выступала 
со сложной работой по гео-
метрии, посвященной тре-
угольнику, а помогали ей в 
подготовке Юлия Никола-
евна и ученый, доктор фи-
зико-математических наук 
Юрий Мальцев. На вопрос, 
что привело педагога 15 лет 
назад в программу «Будущее 
Алтая», Юлия Николаевна 
отвечает:

– Во-первых, сразу после 
института я пришла в школу 
с традициями, специализи-
рованными математически-
ми классами, где каждый 

педагог был настоящей глы-
бой. И мне сразу дали класс 
с углубленным изучением 
математики – десятый. А 
когда начинаешь работать 
с детьми, увлеченными 
предметом, то и сам здоро-
во увлекаешься (смеется). 
Еще в школе начал вести 
кружок «Юный математик» 
ученый Юрий Николаевич 
Мальцев, и туда стекались 

не обязательно хорошисты 
и отличники, но ребята, ко-
торым интересен предмет.

Многие считают, что иссле-
довательская работа школь-
ника – это списать что-то из 

Интернета. Это не так! Юрий 
Николаевич следит за совре-
менными математическими 
проблемами, например, по 
известному канадскому ан-
глоязычному журналу Crux 
Mathematicorum, в который 
со всего мира присылают ин-
тересные математические за-
дачи, и разные люди пытают-
ся их решить. Так было и год 
назад с Дариной Зеленковой: 

Юрий Николаевич увидел в 
этом журнале три похожие 
задачи и предложил ей поду-
мать над решением. Но вдруг 
их кто-то еще в мире решил? 
Через полгода мы посмотре-
ли и увидели, что подходи-
ли к ним совсем по-другому! 
В итоге нашу работу отобрали 
на «Шаг в будущее».

(Окончание на 3 стр.)
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Кому месторождение?
Департамент по недропользованию по СФО объявил 

аукцион на право пользования Пуштулимским месторож-
дением в Алтайском крае. Здесь планируют добывать де-
коративно-облицовочный мрамор.

Как отмечается в аукционной документации, мраморы 
относятся к высокодекоративным облицовочным камням 
первого класса.

Начальная стоимость лота составляет 69,5 млн рублей. Заявки 
принимаются до 26 октября, торги запланированы на 21 ноября. 
Лицензия на отработку участка выдается на 23 года.

Юлия РОМАНОВА

События на Украине
Об основных событиях 587-го дня специальной военной 

операции России.
Как сообщил министр обороны РФ Сергей Шойгу, Генштаб 

ВС РФ не планирует дополнительной мобилизации, бойцов 
для СВО достаточно.

С начала года более 335 тыс. человек отправились на службу 
по контракту и в формирования добровольцев. В сентябре 
контракт заключили более 50 тыс. граждан. Срочников не 
будут отправлять на СВО.

Потери ВСУ на всех участках фронта составили 665 солдат, 
9 бронемашин, 11 артиллерийских орудий, 21 автомобиль 
и один ЗРК «Бук», сообщили в МО РФ.

По информации РИА Новости подготовила 
Татьяна ПЕРВОВА
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В борьбе с преступниками
Ежегодно 5 октября со-
трудники уголовного ро-
зыска России отмечают 
свой профессиональный 
праздник.

В этот день в 1918 году в НКВД РСФСР было 
создано Центральное управление уголовного ро-
зыска. Во всех отделениях милиции появились 
отдельные группы для охраны порядка и борьбы с 
бандитизмом через расследование преступлений.

Сегодня Главное управление уголовного розы-
ска Министерства внутренних дел РФ является 
самостоятельным структурным подразделением 
центрального аппарата. В Барнауле отдел уголов-
ного розыска существует с момента создания го-
родского УВД.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .
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  ЭКОНОМИКА .

«Серые» не пройдут

С 2009 года в рамках этого проекта различную 
помощь получили около 20 тысяч тяжелобольных 
детей, привлекли более 165 млн рублей благотво-
рительных пожертвований от предприятий про-
мышленного и энергетического секторов, малого и 
среднего бизнеса, сельского хозяйства, учреждений 
банковской сферы, культуры, здравоохранения, 
образования, спорта, а также частных лиц.

Казахстан ограничил 
ввоз пшеницы на свою 
территорию из России, 
а дождливый сентябрь 
подпортил часть урожая 
наших аграриев. Мы раз-
бирались, как повлияют 
эти факторы на стои-
мость основной зерновой 
культуры в Алтайском 
крае.

В������ К���������
Как сообщает пресс-служба 

Минсельхоза Казахстана, для 
исключения «серого импорта» 
пшеницы приказом министра 
сельского хозяйства РК продлен 
запрет на ввоз пшеницы авто-
транспортом на территорию Ка-
захстана с 11 октября текущего 
года сроком на шесть месяцев. 
Кроме того, с 26 сентября 2023 
года на полгода введен запрет 
на ввоз пшеницы железнодорож-
ным транспортом, за исключе-
нием импорта зерна, предназна-
ченного для лицензированных 
элеваторов, а также зерноперера-
батывающих и птицеводческих 
предприятий.

Вводимые ограничения на 
ввоз железнодорожным транс-
портом не распространяются 
на транзитные перевозки через 
территорию Казахстана.

– Думаю, последствия этого 
решения сельхозпроизводители 
края почувствуют в ближайшее 
время, потому что Казахстан 
вывозил отсюда немалый объ-
ем зерна, – говорит Александр 
Балаков, директор Алтайской 
продовольственной компании 
и председатель регионального 
Союза крестьянских (фермерских) 
формирований. – Мы это уже по-
чувствовали, когда запретили пе-
ревозку автотранспортом. Из на-
шего хозяйства нет возможности 
отгружать пшеницу по железной 
дороге, но приезжали из Казахста-
на на автомобилях покупатели, а 
после запрета их не стало.

«Главный фермер края» уве-
рен, что объем продаж в Казах-
стан алтайского зерна резко 
сократится.

Президент Союза зерноперера-
ботчиков Алтая Валерий Гачман 
объяснил «АП», почему после трех 
лет происходящих безобразий 
власти Казахстана решили пре-
сечь серые схемы ввоза пшеницы.

– Дело в том, что после пересе-
чения границы российское зерно 
становится якобы казахстанским, 
и дельцы его продают в страны, 
не входящие в Таможенный союз, 
в первую очередь это Узбекистан, 
Таджикистан и Афганистан, и по-
лучают возмещение НДС из бюд-
жета страны, – говорит эксперт.

(Окончание на 2 стр.)

в крае сегодня в Барнауле
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Юлия Белоцкая и 11-й физико-математический.

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ .

  ГЛАВНОЕ .

5 октября – 
День учителя

Дорогие учителя, ветераны 
педагогического труда!

Сердечно поздравляем с профессиональным праздником!
Ваш благородный труд закладывает основы завтрашнего 

дня. Судьба подрастающего поколения, будущее Алтайского 
края и России напрямую зависят от профессионализма, 
неравнодушия и мудрости учителей.

В нашем регионе трудятся замечательные педагоги. 
В своей работе вы умело сочетаете верность традициям 
российского образования и стремление идти в ногу со 
временем. Благодаря вам в школах дети учатся креативно 
мыслить, проявлять социальную активность и граждан-
скую позицию. Именно такие инициативные люди сегодня 
нужны нашей стране для успешного развития. Делясь 
с воспитанниками знаниями и теплом своей души, вы 
навсегда остаетесь в их сердцах.

Благодарим вас за подвижнический труд, оптимизм и 
искреннюю любовь к детям.

Желаем счастья, здоровья, благополучия и благодарных 
учеников!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края 
В. ТОМЕНКО.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

СПРАВКА
В Алтайском филиале ФГБУ «Центр оценки качества зерна» на 
конец сентября исследовали более 40% от собранного урожая 
пшеницы. Специалисты лабораторий отмечают качественное 
смещение от третьего класса к четвертому. Однако доля продо-
вольственной пшеницы (3–4-й класс) по-прежнему высока – 88,5%.

О планах по строительству в окрестностях Бар-
наула реабилитационного центра для ветеранов 
локальных войн на 200 койко-мест проинформиро-
вал общественность председатель Всероссийского 
союза ветеранов Афганистана Франц Клинцевич. 
Этой теме была посвящена пресс-конференция, 
которая прошла в филиале Госфонда поддержки 
участников спецоперации «Защитники Отечества».

Пока лишь задумки
Центр, где будут оказывать 

моральную и медицинскую 
помощь, предоставлять воз-
можности для психологиче-
ской разгрузки ветеранам 
специальной военной опера-
ции на Украине, сирийской, 
чеченской и афганской войн, 
еще не создан. Пока решается, 
где конкретно его построить. 
Он будет состоять из лечебно-
го корпуса, гостиницы, пар-
ка. Общая сметная стоимость 
объекта 1 млрд рублей.

Инвестор проекта в лице 
руководителя СК «Мой дом» 
Павла Князева готов вложить 
в это дело требуемую сумму и 
разместить комплекс на земель-
ном участке, принадлежащем 
компании. Но после совещания 
в Правительстве Алтайского 
края Франц Клинцевич не уве-
рен, что это так и будет.

– Вчерашняя и сегодняшняя 
встречи в администрации края 
и города показали, что потре-
буются некие согласования, – 
сказал Франц Клинцевич. – «Хо-
телки» ветеранов сталкиваются 
зачастую с условиями реаль-
ности, нормативно-правовой 
базой, многими решениями, 
которые должна провести 
власть с учетом мнения жите-
лей. Поэтому мне не хотелось 
бы делать преждевременных 
заявлений.

Тем не менее участники со-
вещания сошлись во мнении, 
что комплекс должен распола-
гаться в окружении природы и 
быть недалеко от центра крае-
вой столицы. Там должны быть 
медицинское и реабилитацион-
ное отделения, бассейн. Рабо-
тать с ветеранами будут врачи 
разных специальностей, в том 
числе специализирующиеся 
на протезировании.

Пример для других
В том, что реабилитацион-

ные центры для ветеранов 
локальных войн необходимо 
создавать по всей России, пред-
седатель Союза ветеранов Аф-

ганистана абсолютно уверен. 
По его мнению, поступок руко-
водителя СК «Мой дом» Павла 
Князева должен стать приме-
ром для других успешных пред-
принимателей. Ведь в скором 
времени общество столкнется 

с посттравматическим синдро-
мом ветеранов специальной 
военной операции на Украине.

– Эксперты уже говорят, 
что посттравматика будет еще 
сильнее, чем та, что получили 
участники боев в других го-
рячих точках, – сказал Франц 
Клинцевич. – Сейчас идет со-
всем другая война. Есть элемен-
ты того, что было во времена 
Великой Отечественной, когда 
действовали танки, артилле-
рия. А теперь подключены еще 
и высокотехнологические про-
цессы...

Сложно предположить, как 
скажется все это на психиче-
ском и физическом состоянии 
ветеранов, но напрасных ил-
люзий нечего и строить.

Тем не менее Франц Клинце-
вич выразил уверенность, что 
и СВО закончится, так как лю-
бая война рано или поздно все 
равно завершается. Но люди, 
ежедневно жившие под психо-
логическим прессингом борь-
бы за свою жизнь, вернувшись 
домой, не должны оставаться 
без внимания.

– Не только государство, но 
и общественные организации, 
социально ответственный 
бизнес должны содейство-
вать адаптации к мирной 
жизни людей, которые еще 

вчера отстаивали интересы 
страны на поле боя, – считает 
председатель Союза ветеранов 
Афганистана. – Весь комплекс 
структур, таких как фонд «За-
щитники Отечества», ветеран-
ские организации, с участием 
таких неравнодушных пред-
ставителей бизнес-сообще-
ства, как Павел Владимирович 
Князев («Мой дом»), должны 
вместе содействовать этому 
процессу.

Кстати, на месте бывшего 
кинотеатра «Искра», где ком-
панией «Мой дом» планируется 
строительство бизнес-центра,  
предусмотрено предоставле-
ние помещений для ветеранов 
локальных войн. Это весьма 
важно, имея в виду случив-
шийся несколько лет назад 
обширный пожар, уничтожив-
ший Дом афганцев в центре 
Барнаула. Также «Мой дом» не 
обойдет вниманием увекове-
чивание памяти четырежды 
героя СССР маршала Жукова. 
В парке имени Георгия Жуко-
ва благодаря этой компании 
будет установлен памятник 
советскому маршалу и пол-
ководцу. Пока на этой терри-
тории уже 13 лет находится 
лишь памятный камень под 
будущий монумент.

Тамара ЛОГИНОВА

  ПРИОРИТЕТЫ .

  НОВОСТИ .
Не забудьте маску

Масочный режим возобновился в Алтайском краевом он-
кодиспансере. Такое решение принято в связи с сезонным 
ухудшением эпидемиологической обстановки по ОРВИ.

Соответствующий приказ 3 октября подписал главный врач. 
Согласно документу, все медработники обязаны использовать 
маски при оказании медицинской помощи. Временно запре-
щены прогулки пациентов по территории. Также администра-
ция онкодиспансера настоятельно рекомендует использовать 
средства защиты всем посетителям поликлиники «Надежда».

Как отметил руководитель краевого онкодиспансера Игорь 
Вихлянов, эти меры необходимы для защиты пациентов – их 
иммунитет и без того снижен из-за основного заболевания.  
А ОРВИ и COVID-19 являются противопоказаниями для прове-
дения любого противоопухолевого лечения.

Татьяна ПЕРВОВА

Теперь и сами пациенты
Алтайский краевой госпиталь для ветеранов войн про-

ведет консультативный прием ветеранов системы здраво-
охранения.

Осмотры пройдут с 10 по 13 октября, а также 17, 19, 20, 24, 25 
числа. Начало приема – 12.30.

Предварительная запись ведется по телефону 8 (3852) 56-63-79. 
При себе необходимо иметь паспорт, СНИЛС, полис, результат 
предыдущих обследований.

Недетская забава
Депутаты Госдумы разработали законопроект, который 

предусматривает уголовную ответственность за вовлечение 
несовершеннолетних в употребление табака и никотиносо-
держащей продукции.

В настоящее время за такое правонарушение предусмотрена 
только административная ответственность. По мнению пар-
ламентариев, этого наказания недостаточно, что приводит к 
повторному нарушению прав детей, сообщает «Российская газета».

Перевести дело в уголовную плоскость предлагается в случае, 
если нарушение повторяется дважды в течение одного года. 
Нарушителя ждет штраф до ста тысяч рублей либо исправи-
тельные работы или ограничение свободы на срок до года.

Повышенную меру ответственности предлагают для лиц, 
на которых возложены обязанности по воспитанию. Макси-
мальный размер штрафа составит до 200 тысяч рублей, срок 
ограничения свободы или исправительных работ – до двух лет, 
а также может быть применена и более жесткая санкция – арест 
продолжительностью до шести месяцев.

Никита ИВАНОВ

По ухабам и ямам
В минувшие выходные в барнаульском садоводстве 

«Росинка» прошел массовый пикет из-за состояния 
местной дороги – она не ремонтировалась уже 12 лет. 
За эти годы участок, ведущий к садоводствам «Мелио-
ратор» и «Росинка», превратился в сплошные ямы и 
колдобины.

Когда будет ремонт?
Этой дорогой пользуются также и жители поселков 

Центральный, Лебяжье, Ягодное и др. Кроме того, по 
этому участку трассы проходит и единственный марш-
рут № 111, который связывает Барнаул с садоводствами. 
Владельцы участков уверяют, что перевозчик пригрозил 
расторгнуть контракт, так как транспорт приходит в 
негодность после поездок по аварийной дороге.

Кстати, дачники на свои деньги уже несколько раз 
ее ремонтировали. Теперь же они потребовали, чтобы 
администрация города наконец-то привела в порядок 
этот участок трассы, который находится на балансе 
комитета по дорожному хозяйству, благоустройству, 
транспорту и связи города Барнаула.

Прокурор Алтайского края Антон Герман отреагировал 
на обращение граждан и поручил провести проверку 
соблюдения закона о безопасности дорожного движения, 
встретиться с гражданами и дать оценку всем их доводам.

Рассмотрят возможность
Как пояснили в администрации Барнаула, план 

по текущему ремонту дорог формируется ежегодно с 
учетом обращения жителей, депутатского корпуса и 
доведенного финансирования. В приоритетном порядке 
в него включаются улицы с наибольшей интенсивно-
стью движения, по которым курсирует общественный 
транспорт, расположены социально значимые объекты, 
основные транспортные магистрали.

«Возможность ремонта дорог, ведущих к СНТ «Мелиора-
тор» и «Росинка», будет рассмотрена при формировании 
плана работ на 2024 год.

Работа садоводческого автобусного маршрута № 111 
(пл. Спартака – садоводство «Росинка») организована 
в плановом режиме, исходя из погодных условий, и 
будет осуществляться по 15 октября включительно в 
соответствии с условиями муниципального контрак-
та», – сообщили в мэрии города.

Было отмечено, что по обращениям жителей Централь-
ного района ежегодно проводятся ремонты дорог. Так, 
например, в этом году заасфальтировали ул. Водозаборную, 
идет ремонт по ул. Интернациональной. Внимание горо-
жан обратили на то, что они могут сами инициировать 
обновление дорог, приняв участие в городской программе 
инициативного бюджетирования.

Татьяна ПЕРВОВА

Вес проконтролируют
Возле Благовещенки начал ра-
ботать в тестовом режиме 
комплекс весового контроля. 
Объект обошелся федеральному 
бюджету в 35 млн рублей.

Как рассказали в Минтрансе края, 
на автодороге Волчиха – Родино – Бла-
говещенка – Кулунда установили ав-

томатический комплекс Unicam WIM. 
В ближайшие три месяца он будет 
работать в тестовом режиме, затем 
постоянно.

Система позволяет фиксировать 
нарушения предельных нагрузок на 
дорожное покрытие и определять транс-
портные средства, которые не соблю-
дают скоростной режим и дорожную 
разметку.

– В этом году будет введена в эксплуата-
цию еще одна установка на трассе Белоярск –  
Заринск, в будущем работа продолжится, –  
подчеркнул врио министра транспорта 
Алтайского края Антон Воронов.

Всего, по данным ведомства, на ав-
томобильных дорогах региона установ-
лены 14 комплексов весогабаритного 
контроля.

Николай ПОСТЫШЕВ

В соседней республике посчита-
ли, что на НДС они несут убытки в 
десятки миллионов долларов.

По словам Валерия Гачмана, рос-
сийские предприниматели для того, 
чтобы продать зерно в страны, не вхо-
дящие в Таможенный союз, должны 
заплатить пошлину, величина кото-
рой зависит от мировых цен и порой 
достигает 5,5 тыс. рублей за тонну. 
А казахстанские дельцы скупали в 
Алтайском крае эту пшеницу за на-
личные и перепродавали, не платя 
таможенную пошлину. Разница в цене 
на размер таможенной пошлины де-
лала наших трейдеров неконкурент-
ными на рынках Центральной Азии.

Запрет нелегального вывоза в Ка-
захстан снизит спрос на алтайскую 
пшеницу, и она подешевеет, полагает 
автор этой статьи.

– Нельзя формировать дополни-
тельный спрос, заставляя в одних 
регионах России платить таможен-
ные пошлины, в других нет, нару-
шая законодательство, – считает 
президент Союза зернопереработ-
чиков Алтая. – Если в европейской 
части России пшеница покупается 
экспортерами с учетом таможенной 
пошлины, а у нас без нее, то проблема 
не в казахстанских дельцах. Давай-

те тогда отменим пошлину, и цены 
выровняются.

И уже отбросив эмоции, Валерий 
Гачман предположил, что прод-
ленные Казахстаном ограничения 
существенно не повлияют на цену 
пшеницы в Алтайском крае. Он на-
деется, что зерно будет дорожать в 
русле общероссийских тенденций 
рынка.

Другие факторы
Александр Балаков также наде-

ется на рост цены, приводя свои 
аргументы:

– Сегодня пшеницы, которая по 
ГОСТу соответствует третьему классу, 
много на рынке не будет. Слышал от 
коллег, что у них есть поля, на кото-
рых проросло до 20% зерна. Такой 
урожай можно использовать толь-
ко на корм скоту. И поэтому третий 
класс будет в цене.

И второй фактор, который, по мне-
нию руководителя сельхозпредприя-
тия, поддержит цены, – снижение по 
сравнению с прошлым годом урожая 
в Алтайском крае.

– Оценить объемы пророщенного 
зерна можно будет только по оконча-
нии уборки, – уточняет Валерий Гач-
ман. Он согласен, что качественного 
зерна будет меньше, чем ожидалось, 
но говорит, что его с лихвой хватит 
для обеспечения хорошей мукой все-
го Алтайского края.

Спрос на добротное зерно увели-
чивается, оно растет в цене. Сегодня 
пшеница третьего класса стоит уже 
15 тыс. рублей за тонну.

Но цена растет по другим при-
чинам, объясняет президент Сою-
за зернопереработчиков Алтая. Он 
напоминает, что край является не-
отъемлемой частью внутрироссий-
ского и мирового рынка. А мировые 
цены после падения возобновили 

рост, что на фоне девальвации рубля 
поднимает стоимость зерна в России. 
В то же время вместе с ослаблением 
национальной валюты увеличива-
ется размер экспортной пошлины. 
Это разнонаправленные факторы. Но 
пока они в регионах Урала, Поволжья 
и Сибири поддерживают цены.

– В портах стоимость пшеницы 
сегодня не растет, но, будем наде-
яться, что это ненадолго, – говорит 
Валерий Гачман. – Россия планирует 
продать за рубеж 64 млн тонн зерна, 
тогда как в минувшем сезоне было 
отгружено без малого 60 млн тонн. 
Рост экспорта позволит сохранить 
спрос и на алтайскую пшеницу.

Александр Балаков, как некоторые 
его коллеги, пока не хочет продавать 
собранное зерно, ожидая, когда оно 
подорожает.

Аграрий обращает внимание на 
рост себестоимости. В этом году резко 
выросли затраты на ГСМ, запчасти, 
«химию». В эту уборочную все зерно 
приходится прогонять через сушил-
ки, притом что газ для них подорожал 
с 18 тыс. до 50 тыс. рублей за тонну.

При нынешней урожайности ком-
фортной ценой он считает 17,5 тыс. 
рублей за тонну пшеницы третье-
го класса. Такой уровень позволил 
бы повысить зарплату работникам 
предприятия.

Вторая причина, по которой ру-
ководитель Алтайской продоволь-
ственной компании воздерживается 
от продаж, связана с ходом уборки 
урожая.

– На 29 сентября мы обмолотили 
только половину,  и не факт, что все 
уберем, потому что с 12 по 15 октября 
прогнозируются снегопады. Они 
могут окончательно положить на 
землю стебли пшеницы, которые 
и так уже наклонены. И тогда ее 
скосить невозможно, – тревожится 
Александр Балаков. Он не исключа-
ет проблем и с семенами высоких 
репродукций. В хозяйстве полови-
на семеноводческих участков еще 
стоят неубранными и прорастают 
на корню.

Есть масса фермерских хозяйств, 
у которых нет сушилок. И они вы-
нуждены продавать урожай с колес 
элеваторам за минусом затрат на 
сушку либо рискуют потерять его, 
когда зерно просто начнет «гореть».

– Если в такой ситуации и при та-
ких затратах аграриев опустить цену 
пшеницы, то в следующем году для 
многих будет проблематично про-
вести посевную. Поэтому я надеюсь 
на благоразумие переработчиков, – 
заключил Александр Балаков.

Евгений ШУМИЛОВ, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

  ЭКОНОМИКА .

  СИТУАЦИЯ .  ТРАНСПОРТ .

«Серые» не пройдут

«Совсем другая война»

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ .
4 октября – День космических войск

Уважаемые военнослужащие  
и ветераны Космических войск!

Сердечно поздравляем вас с профессиональным 
праздником! 

Космические войска играют важнейшую роль в обеспе-
чении национальной безопасности, выполняют стратеги-
ческие задачи по предупреждению и устранению угроз 
обороноспособности России.

Для Алтайского края этот праздник имеет особое значе-
ние: у истоков создания Космических войск стоял уроженец 
региона Герман Степанович Титов. Наш край и сегодня 
продолжает вносить вклад в обеспечение оборонного щита 
страны. Военнослужащие частей ВКС, дислоцирующихся 
в регионе, ведут постоянное наблюдение за околоземным 
пространством, отслеживают траектории отечественных 
и иностранных спутников, принимают участие в управле-
нии космическими стартами, апробируют оборудование 
и системы специального назначения. Сотрудники распо-
ложенной в крае радиолокационной станции «Воронеж» 
обеспечивают безопасность неба над Россией.

Благодарим военнослужащих Космических войск за 
безупречное выполнение воинского долга, мужество, от-
ветственность и профессионализм! Желаем вам и вашим 
близким крепкого здоровья и семейного благополучия!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания  

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края  
В. ТОМЕНКО.

(Начало на 1 стр.)

«Не только государство, но и обще-
ственные организации, социально 
ответственный бизнес должны со-
действовать адаптации к мирной 
жизни людей, которые еще вчера 
отстаивали интересы страны на 
поле боя». 

Аграрии ловят редкие погожие дни, чтобы быстрее убрать пшеницу и не дать ей прорасти на корню.



№ 179 (31046) 
Вторник, 26 сентября, 2023 год 3№ 186 (31053) 
Четверг, 5 октября, 2023 год 3СОЦИУМ

  ДАЛ�КО���ЛИ�КО� .   АКТУАЛЬНО .

  ТВОИ ЛЮДИ, АЛТАЙ .

Погиб в октябре 93-го
Среди погибших трид-
цать лет назад у зда-
ния Верховного Совета 
был и бывший воспи-
танник детского дома с 
Алтая. О нем напомнил 
в своей книге «Расстре-
лянный парламент» 
еще один наш замляк.

Н� ����������
Второе издание книги 

Анатолия Грешневикова 
«Расстрелянный парламент» 
вышло в 2014 году, а первый 
раз она была опубликована 
всего через два года после тра-
гического противостояния
1993 года. Место рождения 
автора книги в литературо-
ведческих изданиях было 
указано так: «Поселок Крас-
нодубровский, Завьяловский 
район, Алтайский край».

Наверное, еще и поэтому 
автор особо выделил в своей 
хронике тоже бывшего жи-
теля Алтая Владимира Ер-
макова: «4 октября в 6 часов 
30 минут бронетранспорте-
ры с боевиками в кожаных 
куртках выскочили на барри-
кады, где дежурил бывший 
военный летчик Владимир 
Ермаков со своими боевыми 
друзьями. Началась ужасная 
стрельба… Кругом падали 
убитые, смерть косила и 
женщин, и детей, и стариков. 
Ермаков поднялся навстречу 
стреляющему бронетранспор-
теру – пулеметной очередью 
ему снесло полголовы».

Отец Ермакова воевал с 
фашизмом, пришел изра-
ненный с фронта и долго 
не успел пожить. Владимир 
родился в 1949 году. После 
смерти родителей воспиты-
вался в детдомах на Алтае и 
Сахалине. Окончил военное 
авиационное училище и 20 
лет прослужил в Якутии. Он 
летал на нескольких типах са-

молетов и вертолетов. А когда 
его списали, уехал в Москву.

�������������
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Хорошо знал Ермакова ге-
нерал-лейтенант Юрий Кали-
нин. Его внимание к бывшему 
летчику было вызвано, навер-
ное, и общим в биографиях 
сиротским детством.

Узнав о гибели Владимира 
Ермакова, генерал-лейтенант 

Калинин решил обратиться 
в Совет ветеранов 5-й Красно-
знамённой армии с просьбой 
узаконить награждение ка-
питана запаса Ермакова соб-
ственным орденом. Фронто-
вики поддержали идею.

Попав на фронт 17-летним, 
в 1944 году, Юрий Калинин 
получил в победном 1945 году 
два ордена Красной Звезды, 
воюя умело и героически в 
159-й стрелковой дивизии 
сначала с немцами, а потом 

с японцами. Первый орден 
Красной Звезды был получен 
в январе 1945 года за бои в 
Восточной Пруссии, где млад-
ший лейтенант Калинин 
показал пример мужества и 
стойкости.

Именно этот особо значи-
мый для него орден Юрий Ни-
колаевич и решил вручить – с 
согласия Совета ветеранов –
вдове погибшего Людмиле 
Ермаковой. С орденом Крас-
ной Звезды пришли тогда 
фронтовики и друзья летчика 
в здание столичной санэпи-
демстанции, где работала 
вдова. Людмила Ермакова 
ушла на защиту Дома Сове-
тов вместе с мужем, решив, 
что врач тоже должен быть 
там. Так она исполняла свой 
профессиональный долг. Ухо-
дила на баррикады с мужем, 
а вернулась одна.

Евгений
ПЛАТУНОВ

(Начало на 1 стр.)
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– Чтобы все сложилось, нужны ученый, 

ученик и хорошая математическая база, 
за которую отвечаю я, – говорит Юлия Бе-
лоцкая. – Если ребенок решает сложную 
проблему, поставленную Юрием Николае-
вичем, но у него не получается, к кому он 
обратится? Придет ко мне, чтобы я «пе-
ревела на русский язык», что имелось в 
виду. С Дариной мы даже прошли пораньше 
некоторые темы, чтобы она смогла выпол-
нить эту работу. А еще бывает, что ребенок 
отлично решает задачи и быстро сообра-
жает, но выступать перед аудиторией не 
может, и тогда мы работаем с психологами. 
Такое вот сотрудничество.

– Как развить математическое мыш-
ление?

– Обычно в школе мы берем параллель 
пятых классов и начинаем работать. Первое 
время, когда вижу, что на уроках ребенок ин-
тересуется и задает вопросы, предлагаю ему 
интересную задачку. Забудет ее решить –
значит, не хочет. А если прибежит через 
день и скажет: «Вот я решал, но в этом месте 
что-то не получается», я начинаю с ним 

разбираться, и так постепенно обращаю 
в свою веру – математическую (смеется).

По сути, мы пытаемся внедрять и совер-
шенствовать навыки исследовательской 
работы. Сначала это поисковые задачи, 
какая-то тема, которая еще неизвестна ре-
бенку, проблема, с которой он точно пока 
не справится сам – но я помогу. Пятый, ше-
стой и седьмой классы – время мотивации. 
Причем другие учителя тоже не дремлют, 
есть же еще литература, история, физика! 
Ну а в восьмом классе уже можно ходить 
в математический кружок и заниматься 
исследовательскими работами.
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– Школьников-исследователей ведь 

не может быть много?
– В прошлом году я вела в трех деся-

тых классах и одном девятом, и среди 
моих учеников была одна девушка. А в 
этом году мы делаем работу с одиннадца-
тиклассником, он тоже занимается гео-
метрической задачей. Но у нас же много 
учителей математики, их ученики тоже 
работают над исследованиями.

Хотя это непросто для педагога: ты и 
классный руководитель, и ведешь много 

уроков, к которым должен готовиться, 
и в семьях учеников что-то случается, 
а ты должен быть в курсе всего. И еще 
есть ребенок, который требует особого 
отношения.

– А как преподавать математику 
тем, у кого нет исключительных спо-
собностей к предмету?

– Нет необучаемых детей, есть просто 
незаинтересованные, и если ты смог как-
то зацепить, все складывается. Поэтому 
я не говорю: мы будем изучать произ-
водную или показательную функцию. 
Сначала объясню, для чего это нужно. 
Допустим, мы будем смотреть, почему 
же люди могут летать в космос, – это же 
явно интереснее! Как работает топливо 
космических кораблей? А это радиоак-
тивный распад вещества, экспонента. 
Или перевожу на язык гуманитариев, 
ищу взаимосвязи между предметами, 
даю задачу из ЕГЭ по биологии, с ко-
торой без математики не справиться. 
И потом дети рассказывают мне, как 
сдавали физику, но решили задачу мате-
матическими методами. В конце концов 
наша цель – чтобы школьник решил 
свою проблему.

Мария ИВАНОВА

  ВЫСШАЯ ШКОЛА .

Скооперироваться и творить
В Алтайском госунивер-
ситете прошел Всерос-
сийский студенческий 
форум «Медиа на 360».

Он был поддержан грантом 
Росмолодежи и собрал в Барнау-
ле 200 студентов из 27 регио-
нов страны, занимающихся 
рекламой, журналистикой, 
медиакоммуникациями, PR и 
дизайном. Центральным собы-
тием первого дня форума стало 
открытие на базе Алтайского 
государственного универси-
тета региональной площадки 
студенческого медиацентра 
Министерства науки и высшего 
образования РФ.
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АлтГУ как ведущий вуз 

региона поддерживает моло-
дежные инициативы, а сту-
денты вуза не боятся ставить 
амбициозные цели. Вот и 
идея всероссийского форума 
зародилась именно в студен-
ческой среде. Как объясняла 
инициатор форума, студентка 
четвертого курса Института 
гуманитарных наук АлтГУ 
Елизавета Коротких, идея 
была в том, чтобы познако-
мить участников с разными 
направлениями в медиа и дать 
им возможность обсудить при-
кладные темы. В том числе с 
федеральными спикерами, ко-
торые готовы были делиться 
опытом, вдохновлять и моти-
вировать. В итоге форум «Ме-
диа на 360» оказался в числе 14 
проектов из 56 по всей стране, 
поддержанных Федеральным 
агентством по делам молоде-
жи, а сумма гранта составила 
745 тысяч рублей.

Поприветствовав гостей 
форума, ректор классического 
вуза Сергей Бочаров рассказал 
о том, что вуз уделяет большое 
внимание современному ме-
диаобразованию. В 2021 году 
благодаря участию АлтГУ в 
программе академического 
лидерства «Приоритет 2030» 

в университете была создана 
творческая лаборатория «Ме-
диа.Hub» с видеостудией Jalinga, 
где студенты могут записывать 
видео, снимать стримы, делать 
подкасты и многое другое.

– В течение первого года 
студенты создали порядка 500 
единиц контента, в том числе 
освещая такие важные меро-
приятия, как 50-летие универ-
ситета и приемная кампания, –
отметил ректор. – Кроме того, 
наши ребята вошли в число 
лучших студенческих моло-
дежных медиа России по ито-
гам конкурса «Таврида.АРТ», 
а недавно стали победителя-
ми третьего Всероссийского 
студенческого медиафорума 
«Игры разума». Я искренне 
восхищен их активностью и 
профессионализмом препода-
вателей: за полтора-два года 
сделать такой медиапроект – 
это очень серьезный результат.

Кроме того, с началом фо-
рума собравшихся поздравил 
начальник краевого управле-

ния печати и массовых комму-
никаций Вячеслав Киричук. 
По его словам, в классическом 
университете в последнее 
время буквально через день 
проходят мероприятия меж-
дународного уровня, причем 
в команду экспертов входят 
лучшие специалисты в своих 
областях. А директор ГТРК «Ал-
тай» Олег Говорщенко обратил 
внимание на название форума 
«Медиа на 360»:

– 360 – хорошая цифра: 
можно сделать круг и попасть 
в ту же точку, ничему не на-
учившись. А можно потратить 
это время с большой пользой, 
особенно если поворачиваться 
медленно, вдумчиво. И я вам 
сегодня желаю внимательно 
смотреть по сторонам.
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Участник форума Даниил 

Новиков из Смоленска, сту-
дент Санкт-Петербургского 
университета промышлен-

ных технологий и дизайна, 
рассказал нам:

– Я узнал о форуме от знако-
мого из вуза и приехал, чтобы 
завести побольше знакомств, 
обменяться опытом, послу-
шать других и, может быть, 
поделиться тем, что знаю я. 
Моя сфера – дизайн, так что я 
здесь рассчитываю скоопери-
роваться с людьми и создавать 
масштабные проекты. Напри-
мер, мультиплатформенные 
сайты – адаптивные, с каки-
ми-то интересными анимация-
ми, что-то контактное, с чем 
можно взаимодействовать.

О том, зачем Минобрнау-
ки РФ создает по всей стране 
студенческие медиацентры, 
перед торжественным откры-
тием региональной площадки 
в Барнауле рассказала замести-
тель начальника департамента 
информационной политики 
и комплексной безопасности 
Анна Гуреева.

– Мы создали медиацентр 
Минобрнауки РФ как проект, 

который объединит все сту-
денческие редакции наших 
вузов, – объяснила Гуреева. –
В 2023 году открывается 11 
региональных площадок, в 

том числе в Барнауле, в сле-
дующем году – еще 16.

Что это дает? По словам 
представительницы мини-
стерства, активные участники 
студенческого медиацентра 
смогут ездить на мастерские 
по производству контента и 
летние школы журналисти-

ки, а еще побывать в настоя-
щих пресс-турах на мероприя-
тиях уровня Петербургского 
международного экономичес-
кого форума. На вопрос, поче-

му именно в АлтГУ открыва-
ется региональная площадка 
медиацентра, Анна Гуреева 
ответила:

– В первую очередь нам важ-
на инициатива вуза. Если в 
университете нет движущей 
силы, нет людей, которые по-
нимают важность студенчес-

ких СМИ, ничего хорошего не 
получится.
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О том, как выстраивает свою 
медиаактивность АлтГУ, рас-
сказал участникам проректор 
по цифровой трансформации 
и медиакоммуникациям Мак-
сим Герасимюк. Он сообщил о 
желании занять более высокое 
место в рейтинге медиаактив-
ности среди российских вузов 
и улучшить показатели по соц-
сетям: «Будем говорить честно, 
сегодня основной тренд уходит 
в мессенджеры и паблики, это 
основная точка входа в инфор-
мацию».

Если сайт и соцсети вуза 
пуб ликуют в основном новости 
и развлекательный контент, 
то печатная версия универ-
ситетской газеты «За науку» 
(восемь страниц еженедельно) 
воспринимается скорее как 
транслятор смыслов. Кроме 

того, пять месяцев назад вуз 
начал развивать свой канал на 
контентной платформе «Дзен», 
где старается рассказывать о 
науке просто, а в числе самых 
популярных материалов за это 
время оказался комментарий 
ученого из АлтГУ, как себя ве-
сти при встрече с медведем.

Кроме того, в течение трех 
дней форума спикеры говори-
ли со студентами об UX-дизай-
не, экономике впечатлений, 
мобильной съемке, продви-
жении брендов, успешной 
фотографии, монтаже аудио 
для подкастов и многом дру-
гом. Так, креативный продю-
сер «Газпром-медиа холдинга»
Георгий Рюмин на мастер-клас-
се учил, как придумать и рас-
сказать хорошую историю, а 
корреспондент и ведущая ГТРК 
«Алтай» Анастасия Соловьёва –
как писать тексты для людей, 
а не для галочки.

Мария ИВАНОВА
(фото: Алтайский
госуниверситет)

А  -
  
    -
     
,     
 -  -
  .

В Барнаул приехали студенты из 27 регионов страны.Торжественное открытие студенческого медиацентра Минобрнауки РФ.Ректор АлтГУ Сергей Бочаров.
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СПРАВКА
По официальным данным, только в один день
4 октября 1993 года в Москве были убиты
74 человека, 172 ранены. В результате пожара 
в здании Верховного Совета после обстрела из 
танков были практически уничтожены этажи
с 12 по 20, 30% здания.

То, что доктор прописал
Российские автомобилисты на-

шли способ вернуть водительские 
права, которые у них забрали за езду 
«под лекарствами». Виной тому стала 
конституционная лазейка, которая 
временно появилась при изменении 
законодательства.

Дело в том, что правила дорожного дви-
жения запрещают вождение под воздей-
ствием лекарств, ухудшающих реакцию. 
До ноября 2022 года суды лишали води-
телей прав за выявление в крови подоб-
ных веществ, например фенобарбитала, 
который входит в состав валокордина.

Однако позднее Конституционный суд 
признал, что в Кодексе об административ-
ных правонарушениях официально нет 
нормы, позволяющей наказывать води-
телей за употребление лекарств, поэтому 
подобную практику временно прекра-
тили. В июне 2023 года Правительство 
РФ разработало уточняющие поправки, 

которые предполагают, что Минздрав 
должен подготовить отдельный список 
ненаркотических лекарств, ухудшающих 
реакцию.

В список войдет большой перечень пре-
паратов: анестетики, противоэпилептичес-
кие, снотворные и седативные средства. 
Практику наказаний за употребление ле-
карств возобновят только после принятия 
соответствующего закона и перечня, но 
пока конкретных сроков утверждения 
поправок не назвали.

В период временного «беззакония» 
российские водители воспользовались 
случаем и начали массово обращаться 
в Верховный суд, чтобы вернуть права, 
которых они лишились за прием лекарств. 
Как пишет «Коммерсантъ», в картотеке за 
последнее время значится целый список 
однотипных постановлений на эту тему.

В частности, 15 сентября было рассмо-
трено дело жителя Барнаула Анатолия К.

В октябре 2020 года его остановили 
инспекторы и обнаружили признаки 
опьянения – невнятную речь, странное 
поведение. Проверка на алкоголь ничего 
не выявила, однако в больнице в его ор-
ганизме нашли опиоидный анельгетик 
трамадол.

Мужчина пояснил, что принимал пре-
парат «Залдиар» по назначению врача. 
Суд первой инстанции лишил его прав, 
сославшись на инструкцию к лекарству, 
которая запрещает садиться за руль после 
его употребления.

Водитель обжаловал это решение и 
дошел до Верховного суда, который, в 
свою очередь, сослался на официальную 
позицию Конституционного суда: до вне-
сения поправок в КоАП нельзя лишать 
прав за лекарства, которые не являют-
ся наркотиками или психотропными 
веществами.

Никита ИВАНОВ

Обратить в свою веру
Анатолий Грешневиков. Книга вышла двумя изданиями.
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  ПРОЕКТ .

Этнографический блокбастер
Шесть подлинных шаман-
ских костюмов коренных 
народов Сибири, а также 
бубны, колотушки, амуле-
ты и онгоны сейчас можно 
увидеть в Барнауле.

Уникальную передвижную 
выставку «Эхо шаманского буб-
на» из Иркутского областного 
краеведческого музея им. Н.Н. 
Муравьева-Амурского уже можно 
было увидеть в нескольких горо-
дах Сибири и Дальнего Востока. 
Судя по посещаемости, в столице 
Алтайского края она может стать 
одним из осенних блокбастеров. 
Сейчас в выставочном зале Ал-
тайского краеведческого музея 
представлено 60 предметов, да-
ющих некоторое представление 
о религии и мировоззрении яку-
тов, бурятов, эвенков, тувинцев и 
алтайцев. Значительная их часть 
была собрана учеными-этногра-
фами еще в конце XIX века.

Н������ ������
– Наш музей был основан в 

1782 году, его фонды насчиты-
вают более 500 тысяч экспонатов, 
и «шаманская» коллекция – одна 
из жемчужин собрания, – гово-
рит старший научный сотрудник 
ИОКМ Елена Гурова. – Шаманизм 
был традиционной религией на-
родов Сибири – эвенков, тофала-
ров, бурятов. Он не был отодви-
нут на второй план, несмотря 
на то что в XVIII веке в Сибири 
активно наступало православие, 
а затем и буддизм. Даже в совет-
ское время – а я сама выросла в 
бурятской деревне – эти обряды 
практиковались и не порицались.

Кто такой шаман? По словам 
ученых, он был и врачевателем, 
и психологом, а работа его была 
тяжелой и нервной, потому что 
покоя он не знал ни днем, ни 
ночью. Пропала корова? Забо-
лел человек? Люди шли к нему. 
Во время эпидемий не успеет он 
проснуться – уже зовут в сосед-
ний улус, а пока шаман камлал, 
к нему выстраивалась очередь…

– Чтобы стать шаманом, нужно 
было получить шаманский зов, 
или шаманский корень – «утхэ». 
Передавался он и по материн-

ской, и по отцовской линии, а 
еще его мог получить потомок 
человека, который был убит 
молнией, – рассказала первым 
посетителям выставки Елена Гу-
рова. – Этнограф Бернгард Петри, 
который в начале ХХ века много 
времени провел в бурятских ай-
маках и тофаларских поселениях 
в Восточных Саянах, описывает 
18-летнего юношу, у которого на-
чались припадки, длившиеся по 
нескольку дней. Если кто-то из 

предков был шаманом, человек 
интуитивно чувствовал, что 
пришло время заниматься этим 
сложным ремеслом.

К���� ������� ������
Каждый из представленных 

в витринах костюмов, по сло-
вам иркутских музейщиков, 
формировался постепенно в 
течение всей жизни шамана. 
И, судя по всему, принадлежа-

ли они тем, кто прошел уже 
третью стадию посвящения. 
Как, например, символичное 
облачение шамана сойотов с 
пучками орлиных перьев на 
спине на уровне лопаток.

– У бурят и сойотов орел 
– священна я птица, и этот 
костюм означает, что, когда 
шаман отправляется в поту-
сторонний мир, он сам пре-
вращается в орла, – объясняет 
Елена Гурова. – Эти длинные 

жгуты вдоль подола нужны 
были, чтобы отпугивать злых 
духов. А лежащая рядом маска, 
найденная на берегу Байкала, 
похоже, принадлежала эвенкам 
и была необходима, чтобы ша-
ман не был узнан обитателями 
потустороннего мира.

Вообще-то, в Иркутском крае-
ведческом музее хранится 17 ша-
манских костюмов и, кажется, та-
кой коллекции больше нигде нет. 
Главный хранитель ИОКМ Свет-

лана Малиновцева говорит, что 
собирать ее начали этнографы 
еще в конце XIX века, и к 1930-м
годам она была сформирована. 
Но ценность ее не только в этом:

– Считается, что после смерти 
шамана «умирает» и его костюм, 
его тоже хоронили – увозили в 
тайгу, и на это место никто не 
посмел бы прийти, – говорит Ма-
линовцева. – То есть без согласия 
самого шамана или его близких 
костюм просто не мог попасть в 
музей – получается, что нашим 
предшественникам удавалось 
убедить передать эти предметы 
на вечное хранение в фонды.

Б�������  ��������
Представлены в музее и он-

гоны – вместилища духов огня, 
охоты или кузнечного дела, а 
также ящики для их хранения 
и шаманские бубны. За некоторы-
ми предметами стоят страшные 
легенды, приведенные в опорных 
текстах прямо в витринах.

По сути, выставка «Эхо шаман-
ского бубна» посвящена 200-летию 
Алтайского краеведческого музея. 
Не так давно АГКМ представил 
свои собственные экспонаты в 
Петропавловской крепости в 
Санкт-Петербурге, а теперь впер-
вые показывает в Барнауле музей-
ные ценности из Иркутска. Говоря 
о такой выставочной активности, 
министр культуры края Елена 
Безрукова заметила: «Это продол-
жение нашего сотрудничества с 
федеральными и региональными 
музеями. И если на карте страны 
рисовать линии, по которым ездят 
экспонаты, они прочертят боль-
шие пространства нашей страны».

– Выставка еще не открылась, а 
резонанс был уже очень большой, – 
радовалась на открытии директор 
АГКМ Наталья Вакалова. – Сегодня 
мы читаем: Алтайский край в этом 
году посетило более 2 миллионов 
туристов. В Иркутскую область, 
на Байкал едут еще больше. Но 
зачем? Не только посмотреть эти 
уникальные озера – Телецкое, Бай-
кал, но и чтобы познакомиться с 
этой культурой, религией. И если 
говорить о толерантности, то мы 
должны принимать наше с вами 
многообразие.
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Как сообщает Минкультуры края, изменения произойдут в 

зале, где находятся экспонаты, рассказывающие о Рудном Алтае 
и Горной Колывани. Разнообразное музейное оборудование 
уже получено, сейчас сотрудники оформляют отремонтиро-
ванный зал.

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, ул. Ползунова, 
39, пр. Красноармейский, 28, тел. 20-51-43.

Выставка «Эхо шаманского бубна» (6+). Более 
60 подлинных атрибутов шаманского культа 
из фондов Иркутского областного краеведче-
ского музея. Костюмы, бубны, онгоны.

Выставка «Плакат. Зеркало эпохи» (0+).
8 октября. 11.30 – «Музейная игротека» (8+). 

«Путешествие в мир искусства».
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горь-

кого, 16, тел. 50-22-29.
Выставка «Женщины в русском искусстве» 

из собрания Государственного Русского музея 
(Санкт-Петербург). 30 подлинных произведе-
ний живописи XVIII–ХХ веков (0+). Экскурсии 
ежедневно в 12.00 и 15.00.

«Искусство прикосновений» – выставка 
тактильных копий живописи (0+).

«Пора иметь своё лицо». К 120-летию Союза 
русских художников (0+).

«Краски русской эмали» (0+).
МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУС-

СТВА И КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 
2, тел. 50-14-12.

«Природы хрупкая душа» (0+). Лучшие ра-
боты краевого детско-юношеского экологи-
ческого конкурса.

До 8 октября. «Лица творцов-2» – выставка 
графики Сергея Боженко (0+).

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 
22-66-83.

До 8 октября. «В мире тишины» (0+). Вы-
ставка художников – членов регионального 
отделения Всероссийского общества глухих.

«Осень жжёт…» – межрегиональная выстав-
ка горячей художественной эмали (0+).

ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», пр. 
Ленина, 111, тел. 22-66-84.

Выставка «Известные люди Алтайского 
края» (0+). Живопись, графика, скульптура, 
декоративное искусство.

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», пр. Социа-
листический, 78, тел. 36-81-47.

До конца октября. Выставка «Мастера сибир-
ского искусства» (0+).

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 
85а, тел. 36-98-70.

«С мольбертом по Алтаю» – персональная 
выставка Николая Панченко (0+). Живопись.

ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космо-
навтов, 6г, тел. 8-996-303-47-59.

Режим работы: четверг-воскресенье, 13.00 – 
19.00.

Работают выставки: Михаил Половников. 
«Железная логика»;

Дмитрий Барышев, «Лит-фотография»;
Федор Крушельницкий, графика.

ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУКШИНА, 
ул. Молодёжная, 15, тел. 36-97-13.

6 октября. 18.30 – «Непрощённая» (16+).
7 октября. 17.30 – «И разыгрались же кони в 

поле…» (16+).
8 октября. 17.30 – премьера «Облако-рай» (16+).
10 октября. 18.30 – «Квадратура круга» (16+).
11 октября. 18.30 – «Авиатор» (16+).
12 октября. 18.30 – «Интуиция» (18+).
МОЛОДЁЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Кали-

нина, 2, тел. 50-35-03.
6 октября. 18.30 – «Тётки» (16+).
7 октября. 17.00 – «Безумный день, или Же-

нитьба Фигаро» (16+).
8 октября. 12.00 – «Летучий корабль» (6+).
17.00 – «Марьино поле» (12+).
10 октября. 18.30 – «Мёртвые души» (12+).
12 октября. 18.30 – «Коварство и любовь» (16+).
АЛТАЙСКИЙ МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, 

пр. Комсомольский, 108, тел. 50-50-85.
6 октября. 18.30 – «Хан Алтай» (12+).
7 октября. 17.00 – «Как бы нам пришить ста-

рушку» (16+).
8 октября. 11.00 – «Волшебник Изумрудного 

города» (0+).
17.00 – «Дубровский» (12+).
11 октября. 18.30 – «Годы, отданные театру» 

(12+). Творческий вечер артистов Ларисы Вла-
димировой и Леонида Титова.

12 октября. 18.30 – премьера «Найджел» (12+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», ул. Пушкина, 41, 

тел. 50-20-90.
6 октября. 10.30, 16.00 – театр на подушках. 

«Молоко» (0+).
7 октября. 10.30, 12.00, 14.00 – театр на подуш-

ках. «Жихарка» (6+).
8 октября. 10.30, 12.00, 14.00 – театр на подуш-

ках. «История гусеницы по имени Мишель» (0+).

8 октября. 11.00 – «Как Месяц к Солнцу в гости 
ходил» (0+). 13.00 – «Дракоша и пропавшая звезда» 
(6+). 15.00 – «Воздушные призраки» (12+).

  АФИША .
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  КУЛЬТПОХОД .
Сибирский путь

К 140-летию писателя Георгия Гребенщикова издан новый 
сборник его произведений.

Презентация состоялась 4 октября в Государственном музее исто-
рии литературы, искусства и культуры Алтая.

Книга «Сибирский путь: литературное наследие» объемом более 
600 страниц была подготовлена к печати доктором исторических 
наук Владимиром Росовым (Москва) и издана при финансовой под-
держке краевого правительства. Составитель включил в сборник 
произведения эмигрантского периода Гребенщикова, в том числе 
повесть «Совет королю», авторский дневник «Летопись Тарухана», 
несколько пьес, очерков и письма, адресованные художнику Ни-
колаю Рериху и его супруге.

Мелодии белой ночи
Концерты к 100-летию композитора Исаака Шварца прой-

дут в трех городах края.
Проект краевой филармонии «Мелодии белой ночи» получил Гу-

бернаторский грант в сфере культуры. Организаторы напоминают: 
«Творческое наследие композитора включает произведения крупных 
музыкально-театральных и симфонических жанров, множество 
камерных сочинений. Но особую популярность и любовь публики 
Шварц завоевал как автор музыки к фильмам, которая подкупает 
непосредственностью и доступностью».

В концертной программе киномузыка Шварца прозвучит в 
исполнении симфонического оркестра филармонии и солистов – 
Владислава Косарева (Москва), Павла Шаромова и Елены Забарской 
(Новосибирск). 13 октября ее представят в Бийске, 14-го – в Заринске, 
а 15-го – в Барнауле на сцене филармонии.

  ВЫСТАВКА .

Шаман. Фото начала ХХ века.

В трамвае и в ресторане
В краевом театре драмы 
на этой неделе представи-
ли новый проект «Проме-
над-сцена».

Сценическая площадка в 
данном случае будет скорее ус-
ловной, а главное, мобильной: 
идея в том, чтобы объединить 
под одним названием уже суще-
ствующие и новые творческие 
проекты Алтайской драмы. 
И, возможно, выйти за рамки и 
стены театра – прямо в город.

В������ ��� �������
Журналистов позвали не в 

условное, а в очень даже кон-
кретное помещение прямо под 
поворотным кругом основной 
сцены – и сильно заинтриго-
вали. Как оказалось, «Проме-
над-сцена» – проект Виктора 
Осипова, который решил пре-
кратить свою артистическую де-
ятельность и сосредоточиться на 
придумывании и продвижении 
новых идей. Директор театра 
Любовь Березина подчеркнула, 
что репертуар новой (условной) 
площадки уже готов: «Мы не го-
товы сказать, когда и в какой 
локации состоится премьера, 
но знаем названия спектаклей 
и кто будет режиссерами».

Так, артист драмы Владимир 
Черепанов готовится предста-
вить «Жизнь идиота» по Акута-
гаве. Новый главреж театра Геор-
гий Цнобиладзе начнет работать 
над спектаклем по рассказам 
Шукшина «Ваня, ты как здесь?», 
причем велика вероятность, что 
зрителей пригласят посмотреть 
его в городском трамвае, кафе 

или на кладбище. А актер Сергей 
Рассахань поставит «Стражей 
Тадж-Махала» по пьесе амери-
канского драматурга Раджива 
Джозефа – скорее всего, это и 
будет первая премьера в рамках 
проекта.

– Раджив Джозеф – амери-
канский автор индийского про-
исхождения, и в нашей версии 
«Стражи Тадж-Махала» будут 
несколько музейной историей о 
вечном и о цене наших поступ-
ков, – так описал свою работу 
Сергей Рассахань.

Обещаны также спектакль по 
Стивену Кингу, детская сказка, 
музыкальный квартирник в по-
становке Екатерины Порсевой и 
квесты.

Е��� � ��� ����������
– У нас в театре есть несколь-

ко проектов, как «Театральное 
кафе», актеры готовят свои пре-
мьеры. У Георгия Цнобиладзе воз-
никла идея пройти в Барнауле 
по локациям, где якобы бывал 
Шукшин, и сделать такой спек-
такль-променад, – перечисляет 
Любовь Березина. – И мы решили 
объединить это все в одно, приду-
мав название «Променад-сцена». 
Очень хочется, чтобы к нам при-
ходило как можно больше моло-
дых людей, а им всегда интерес-
но что-то новое и неизведанное. 
А если это будет пользоваться 
спросом, мы будем спектакли 
повторять.

Главный режиссер Георгий 
Цнобиладзе уверен, что в театр 
мы ходим за впечатлениями и 
эмоциями:

– Это зеркало жизни, но мы 
не всегда можем отразить ре-
альность в пространстве сце-
ны – например, привезти на нее 
танк, комбайн или поле ржи. А 
когда мы играем в настоящем 
пространстве, это требует и 
другой актерской работы. Мне 
кажется, эти спектакли могут 
получиться с какой-то другой 
степенью правды и достовер-
ности.

Еще один аргумент в пользу 
новых форматов – статистика, 
согласно которой в театр ходит 
всего около 5 процентов людей. 
И Цнобиладзе говорит: «Мы не 
боимся идти к ним – в трамвай, 
на улицу, на завод, в школу, фит-
нес-зал, ресторан или на клад-
бище. И там доказать, что мы 
интересные и нам есть о чем с 
ними поговорить».

Костюмы поражают обилием символичных деталей.

Заготовки для онгонов. Маску нашли на берегу Байкала.

Новые спектакли краевой театр драмы готов играть в необычных локациях.
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